

Paterna del Madera. La Sierra del Agua

Principales sierra



ÁNGEL NACLE GARCÍA



La zona de Paterna del Madera es sumamente rica desde el punto de vista natural y cultural. En este capítulo vamos a dar un repaso a sus principales sierras, cuya descripción es la siguiente:

PEÑALTA - LAS MESAS- EL PIMPOLLAR

Toda esta zona serrana ocupa la parte meridional del término municipal, ubicándose entre el río Madera (desde Batán del Puerto hasta Casa Rosa) y el límite de Bogarra-Molinicos. Como su nombre indica es una zona muy alta, si bien mucho menos que las dos grandes espaldas dorsales que son la Cuerda de Los Gallineros y la Cuerda de Las Almenaras. En ella, en primer término, encontramos las umbrías de Peñalta, zona muy agreste, boscosa y salvaje, sobre el mismo río, más arriba tenemos el Pajonar o Torcas del Pajonar con abundancia de pino resinero (lindando con Bogarra), el Cerro Jurao y el barranco del Talancón y el pico de Peñalta desde el que se vislumbra todo el termino municipal. Por detrás de todo ello están Las Mesas que es la gran desconocida de las gentes de Paterna porque se visita muy poco, es un monte bastante allanado -un altiplano- con mucho pinar negro que limita con Bogarra y Molinicos, donde está el Coto de la Mediera y una curiosa fuente que a pesar de ser una zona alta y árida siempre mana, nunca se ha secado; más a la derecha está ya el Cerro del Pimpollar, justo encima del Batán del Puerto, donde comienza la finca de la Sierra del Agua, en el que podemos destacar la Piedra de las Ventanas, los Arenales y la fuente de la Quebrá.

SIERRA DE LOS GALLINEROS

¿Que decir de ella? Tanto que prefiero callar, hay que hacer la ruta correspondiente para saborearla en toda su extensión, una auténtica delicia. Destacar que conforma todo el límite meridional de Paterna desde el cerro del Pimpollar, un auténtico monte bisagra que no se sabe muy bien si es el final de la anterior sierra o el principio de ésta ya que su morfología viene a unir ambas unidades, con dos collados (puertos) en sus extremos oriental y occidental por donde traspasan la cadena montañosa los dos caminos de Paterna del Madera a La Vegallera. Se inicia en el Alto del Arenal, continúa por Las Peraltas y la fuente del Francés, después están el barranco del Toril, el pico del Tolmo (o

Gallinero grande), y las tres moles de Los Gallineros que terminan en el límite de los términos de Riópar y Paterna; en su falda la Peguera (Paterna) y el Malojar (Riópar).

Por delante de las dos sierras anteriores encontramos otra alineación más o menos seguida con dos puntos de inflexión que dan lugar a tres sierras diferenciadas cuales son las sierras de La Sierrezuela-Bañadero, de La Veracruz y de La Cabeza.

SIERREZUELA-BAÑADERO

La encontramos en primer término entrando en el término municipal desde Bogarra, conformada de una parte por la solana de la Casa Rosa que supone su ladera hacia el río Madera, y de otra por la Umbría de Paterna, en la zona baja del Alto del Bañadero, y naturalmente este monte característico por sus antenas, formando las laderas del río Mencil. Es un núcleo poco destacable y bajo en su primera zona donde están la finca y cortijo de la Sierrezuela, la Piedra del Castillo, y la fuente de las Hoyas y sobre todo el cerro testigo del Mencil, y más alto en la segunda zona formada por el alto cerro del Bañadero, donde viene a unirse a la Sierra de la Veracruz.

SIERRA DE LA VERACRUZ

A continuación tenemos la Veracruz, sierra situada frente a Paterna, destacando porque es la que domina el pueblo. Mirando desde el pueblo a la derecha está el collado de la Cruceta y a la izquierda, antes de empezar el Bañadero,

